ISSN 2519-0423 / ISSN (e) 2523-6288

Violencia contra la mujer vista desde los varones en el distrito de Chachapoyas

Violence against women as seen from the males in the Chachapoyas district

Milagritos Edith López Palomares¹

RESUMEN

Los varones al ser detenidos por violentar a una mujer y entrevistados dan respuestas insólitas, sin embargo, resultan comunes y frecuentes. El objetivo fue mencionar las justificaciones que exponen los varones del distrito de Chachapoyas contra la violencia a la mujer. Se realizó diez entrevistas a varones entre 22 a 52 años, la muestra fue al azar con único criterio de residencia en Chachapoyas. La investigación fue de tipo cualitativa y diseño fenomenológico. Se concluye primero, nueve entrevistas justifican el maltrato a la mujer solo una menciona que no hay justificación, pero si una explicación, además en las respuestas o justificaciones dadas se hallan en los tipos o formas de maltrato a la mujer: físico, verbal, económica, entre otros, prevaleciendo el maltrato verbal; con respecto a la segunda pregunta la mayoría contestan que no se debe maltratar a los hijos con castigo físico, también referente a la última pregunta acerca de los piropos algunos no consideran maltrato, e incluso responden que depende mucho de la mujer pero, las expresiones o piropos con tono intenso si es un maltrato a la mujer. Finalmente se considera que las diversas respuestas expresadas se deben al pensamiento machista, nivel educativo, edad de los entrevistados.

Palabras clave: Violencia, Mujer, Machismo, Físico, Psicológico, Piropos.

ABSTRACT

Males being arrested for violating a woman and interviewed give unusual responses, however, they are common and frequent. The objective was to mention the justifications that men from the Chachapoyas district expose against violence against women. Ten interviews were conducted among males between 22 and 52 years old, the sample was randomized with only residence criteria in Chachapoyas. The research was of qualitative type and phenomenological design. It is concluded first, nine interviews justify the mistreatment to the woman only one mentions that there is no justification, but if an explanation, in addition in the answers or justifications given they are in the types or forms of mistreatment to the woman: physical, verbal, economic, among others, verbal abuse prevails; Regarding the second question, the majority answered that the children should not be mistreated with physical punishment, also referring to the last question about the compliments, some do not consider mistreatment, and even answer that it depends a lot on the woman but, the expressions or compliment with intense tone if it is a mistreatment to women. Finally, it is considered that the various responses expressed are due to the macho thinking, educational level, age of the interviewees.

Keywords: Violence, Woman, Machismo, Physical, Psychological, Compliment

¹Licenciada en Pedagogía y Humanidades, especialidad Educación Primaria.

I. INTRODUCCIÓN

La comunidad primitiva fue la primera formación económica social caracterizada por la primacía de la mujer en la producción social, (ella era responsable de la educación de los hijos, de la administración de los asuntos de la comunidad, del cumplimiento de las costumbres) aquí no hay evidencias de maltrato contra la mujer; sin embargo, este matriarcado termina al surgir la segunda comunidad el esclavismo, fase que dio origen a las clases sociales y el varón ocupaba un lugar preferencial con relación a la mujer, esta preferencia se llama el machismo. (Rosental, 2011).

El dominio del varón sobre la mujer se fue aceptando como una actitud normal, considerando a la mujer como propiedad, como objeto o como a un ser inferior dicha por Aristóteles, por otro lado, un Estudio Exploratorio sobre Violencia Prematrimonial realizada en tres Universidades de Chile respondieron al Cuestionario "Escala de Tácticas de Conflictos" (ETC), que evalúa violencia psicológica y física vivida por la parejas en el año recién casados, que constaba de 19 preguntas cerradas y elaboradas por Straus en 1997). Manifestaron que las justificaciones con mayor frecuencia fueron "como defensa" (55%), "porque el otro perdió el control" (61%), "porque el que golpea tiene problemas psicológicos graves" (21%), "por celos" (47%), "por infidelidad", "por perder la paciencia" (37%). Por otro lado a la pregunta ¿Existen diferencias por género en cuanto a las situaciones en que se justifica la violencia?, los hombres manifiestan que se usa la violencia "cuando la pareja se niega a tener relaciones sexuales", "cuando la pareja ha sido infiel" o "le ha dejado plantado", en lo citado se puede deducir la superioridad del hombre, la utilización que él da a la mujer. Por consiguiente más del 60% de los universitarios justificaron el uso de la violencia hacia la mujer. (Aguirre y García, 1997).

En un informe de Unicef, 2014 se dio a conocer las más insólitas razones en las que las adolescentes justifican que un hombre le pegue a su pareja, fueron dadas en el estudio realizado en 102 países sumando el 59% de la población mundial de adolescentes entre 15 y 19 años; y alrededor de 126 millones de adolescentes en todo el mundo creen que algunas veces se justifican que un hombre golpee a su pareja. Entre esas respuestas son: quemar la comida, discutir con el esposo, descuidar a los niños, negarse a tener relaciones sexuales o salir de casa sin permiso. En el informe describe los porcentajes, países y frases que justifican que el varón golpea a la mujer, esta última

con entrevistas

Por ejemplo, en una entrevista;

"Si vos le preguntas a cualquier chica, no te lo va a justificar (que un hombre golpee a su pareja). Lo que sí veo es que cuando alguna lo vive, en ese momento lo justifica porque niega la situación", dice Nayla, una joven de 20 años que vive en Buenos Aires. "Si, por ejemplo, mi novio me pega, mi amiga no va a justificar ese acto violento. Pero si le pasa a ella, lo va a minimizar, va a decir que no es violencia, que fue solamente una vez, que fue un acto impulsivo". "Porque te quiero te aporreo": La opinión de Nayla la comparte una experta con varios años de experiencia en el tema de género en Argentina: Mabel Bianco, presidenta de la Fundación para el estudio y la investigación de la mujer (FEIM).

De acuerdo con Unicef, tras analizar información de seis países latinoamericanos y del Caribe, al menos 1 de cada 10 jovencitas (15 a 19 años) ha denunciado haber sido víctima de violencia física por parte de sus parejas.

Es importante reconocer que Bolivia, Colombia, Haití y Perú más de 25% de las chicas que han estado casadas o han convivido con sus parejas reportaron abusos físicos o emocionales. Rodríguez (4 de julio de 2016).

En la actualidad el Estado peruano, organizaciones, movimientos, asociaciones luchan contra la violencia hacia la mujer, promoviendo una igualdad de género, el respeto y el ejercicio a los derechos fundamentales. Además, las denuncias han permitido comprender que la violencia está muy cerca, en nuestros hogares, no distingue el nivel educativo, y ocupación, por ello, en los últimos meses se ha presenciado a actores, deportistas y profesionales que en algún momento han maltratado a sus parejas, hijas, amigas; pero también se ha escuchado declaraciones de los hombres agresores justificando su conducta violenta con frases insólitas como las noticias vertidas en revistas y diarios del Perú.

"Yo actuaba como varón solamente" (...). Ninguno aceptaba la versión que había manejado el juez para dictar condena. Los que habían violentado a sus amigas o enamoradas argumentaron que ellas iniciaron el encuentro, pero luego, para aprovecharse económicamente de ellos, convirtieron el acto consentido en violación. Otros se escudaban en el consumo del alcohol como atenuante, una sustancia que los había hecho perder el seso y los había convertido de buenos a malos., además

argumentaban (...) que existe un bichito que se te mete al cerebro cuando menos lo piensas y te baja del cielo al infierno, donde te vuelves capaz de cualquier cosa, como por ejemplo violar a una joven con síndrome de Down. (Caretas, 2016, 6/8/16, párr.4 - 5).

De igual forma el varón agrede a través del maltrato psicológico o verbal, esta última quejándose por "la vestimenta", "manera de cocinar", "elección de los amigos", "por salir sin él", "por falta de limpieza del hogar", "por infidelidad", entre otras; hasta llegar creer que su pareja es propiedad de él y manifestándola "si yo te doy mi mor tengo derecho a exigirte"; es decir; manipularla y controlarla en forma excesiva.

Stevenson Montero manifestó "que mató a la joven (Valeria Justo) porque unos amigos le dijeron que la vieron con otro hombre" (Diario Perú 21 (6/2/18). párr.7), es una justificación de "infidelidad" como se manifestó en el estudio exploratorio.

Por otro lado, el 68% la mujer es víctima de violencia psicológica, física o sexual por sus parejas, el 49.1% de las mujeres manifiestan que son agredidas físicamente cuando sus parejas estaban "bajo los efectos del alcohol o drogas", estas cifras aumentan en la zona rural (56.7%) y cuando las víctimas "no tuvieron acceso a la educación" (65.5%). Encuesta Demográfica y de Salud Familiar 2016 del INEI. En Amazonas son 6 de cada 10 mujeres que son agredidas por "no ir a un centro de estudio" (Falen, 2017); con respecto cuando al hombre se interroga porqué agredió a su esposa o cónyuge, él responde "me encontraba embriagado o drogado".

Actualmente, se considera que los agresores se caracterizan por alteraciones psicológicas que fundamentan su tratamiento, pero que no los exime de responsabilidades. Se han propuesto clasificaciones tipológicas de agresores en base a diferentes aspectos, como las características psicopatológicas y de personalidad de los agresores, el control de la ira, y la motivación al cambio. (Romero, 2015), asimismo analizan los trastornos más relevantes, tales como el abuso de alcohol/drogas, los celos patológicos y los trastornos de personalidad (antisocial, límite, narcisista y paranoide), así como los déficits psicológicos de estas personas, tales como el descontrol de la ira, las dificultades emocionales, las distorsiones cognitivas Echeburrúa y Amor (2016), todo ello conduce a trabajar forma mutidisplinaria en la prevención del delito.

En una entrevista a la psicóloga Patricia Espinoza, especialista en sexualidad y familia del Instituto Nacional de Paternidad Responsable (Inppares), declara que el hombre que golpea a una mujer es un ser impulsivo que desde su niñez no logra controlar su furia, sus agresiones físicas, ni verbales. Es alguien que considera que su pareja es su 'propiedad', casi una cosa, que es un ser menos importante que él, que no puede opinar o contrariarlo. Diario Ojo (12 de marzo del 2018).

En una entrevista a Arlette Contreras declaró que al no permitir ser violentada el agresor mencionó: "Entonces te voy a violar. Si no es por las buenas, va a ser por las malas. Te voy a matar, a mí no me vas a dejar", le dijo el hombre y empezó a golpearla y a intentar ahorcarla. Pighi, (20/2718).

El objetivo de la investigación fue mencionar las justificaciones dadas por los varones distrito de Chachapoyas contra la violencia a la mujer.

II. MATERIALES Y MÉTODOS

La investigación de tipo cualitativo con diseño fenomenológico. La muestra estuvo conformada por 10 varones entre 22 años solteros y casados.

Se empleó como técnica a la entrevista, el tiempo de las entrevistas fueron como mínimo 9 minutos y otros 45 minutos y como instrumento utilizado fue un cuestionario estructurad con cuatro interrogantes, la cual fue validada y confiablizada de la siguiente manera:

La validación del instrumento se realizó a través de la evaluación por juicio de cinco expertos y para determinar la validez del instrumento, se realizó mediante Pearson (Гху), obteniéndose un índice de valoración alto de 0.953, esto quiere decir que el instrumento es válido. En la confiabilidad se empleó el estadístico Alfa de Cronbach, las cuatro preguntas obtuvieron un índice de confiabilidad de 0.72 lo cual se interpreta como confiable estadísticamente.

Además, para el registro y análisis de información se utilizó un cuaderno de notas, grabadora.

El procedimiento fue de la siguiente manera: Primero, obtener el permiso consentido, eso fue una limitación para el trabajo, muchos varones no aceptaban a ser entrevistados, segundo, las entrevistas fueron grabadas y luego transcritas, por último, el análisis correspondiente.

Violencia vista del hijo en el hogar

Insultos

Reclamos

III. RESULTADOS

Tabla 1. Categoración nomotético

Categoría	Subcategoría		por el padre			
Maltrato físico	Debilidad Embriaguez Atribución de culpabilidad a otras	Maltrato verbal	Alimentación Infidelidad Medios de comunicación			
	Prohibir tener amigos Alimentación (pegarle)		Educación y cultura Alimentación (divulgar en los amigos).			
	Desnaturalizar el castigo. Poder, impunidad, machismo.		Falta de comunicación. Contextos y niveles. Piropos e insultos.			

Nota: Después del análisis de las cuatro preguntas, las justificaciones del maltrato hacia la mujer de las diez entrevistas fueron clasificados.

Tabla 2 Primera pregunta: ¿Por qué es fácil insultar a la mujer?

Subcategoría	I	П	III	IV	v	VI	VII	VIII	IX	X
Debilidad	Mujer sexo débil		No resiste insultos No menos golpes Pena por ser mujer						Sexo débil	Género débil
Insultos		Si, saca la vuelta Lo puedo decir, eres una cualquiera, eres una puta		Minimiza capacidad intelectual: bestia, bruta Daño moral: prostitutas, perras		Ir contra sus derechos			Sexo débil	
Reclamos			Reclamarle de manera educativamente, fructiferamente,							
Violencia vista del hijo en el hogar por el padre	Los hijos salen así, imitan pe.									
Poder, machismo e impunidad				Valemos que la mujer Mostramos agresividad	Persona débil, inferior, sometida		Sexo fuerte es el varón Sexo débil la mujer Parámetros y conductas controladas por el			Él siente el ser superior Género inferior y la insultos
Condiciones				agresividad	Factores sociales y económicos		varón.			y ia insuitos
Celos						Me cela Mucha				
Edad del agresor						presión		Cuando era un niño		

Nota: Copia de las justificaciones dadas por los diez entrevistados.

Tabla 2 Segunda pregunta: ¿En qué situaciones se justifica violentar a la mujer?

Subcategoría	I	II	III	IV	v	VI	VII	VIII	IX	X
Relación con el agresor	Esposa	Pareja para que salgan adelante	Esposa							
	La madre pueda ordenar, dar permiso a que salga su hija a una fiesta o a pasear con sus amigos									
	No atiendes a los hijos									
	La mujer siempre ha buscado que le golpeen	El hombre trabaja hasta tarde, llega cansado	Las mamás de meterse							
	Cuando tiene faltas		cuando el papá lo corrige							
Atribución de culpabilidad a la mujer	Ellas ya saben con quienes se han metido conociendo bien a la persona. Ya está harta o no sé de su marido	Ella tiene que atenderle No quiere complacerle su familia	Las mamás sobreprotegen a sus hijos							
	No conocieron bien al chico, muchos se comprometen a ciegas	La mujer debe darle cariño	Dependiendo de cuál error sea							
	Madres, esposa s que les ordenan a sus esposos									
	Se enojan y que se puede hacer, los hombres les pegan.									
Igualdad de género	No todos no somos perfectos									
iguaidad de genero	Ella como mujer y el varón como varón tiene sus errores.									
	No prepara el desayuno y la comida									Preparar mal la comida
Alimentación	La comida no está bien, le falta esto, aquello	Atenderle su comida								
Infidelidad	Celos	Nos cuernean.	La persona que es así, así lo pegas, lo insultes le das castigo, ya no							
inndelidad	Seguro te vas a encontrar con otra persona	Si me saca la vuelta le dejaría que más pues	Ya no se arregla							
Medios de	Redes sociales, el teléfono, sobre									
comunicación	todo los medios de comunicación.		Se piensa de sano			Cómo te vas a dejar mandar				
Embriaguez	Se ha pasado de copas	todavía guapo venía a	Se lo hace de borracho			Manejar por tu				
Emoriaguez	Se na pasado de copas	pegarla a su esposa	A veces falta, falta el valor de tener de reclamarle de sano			mujer				
Atribución de culpabilidad a otras personas		para que la profesora pide tanto				Surge el machismo				
Educación y cultura			Sus padres no le han enseñado principios							
No justifica				No justifica , pero se explica	No justifica	No	justifica			
Falta de comunicación								entenderse		

Tabla 3: Tercera pregunta: ¿Cuándo un padre corrige a su hija aplicando un castigo físico, crees que ello constituye violencia?

Subcategoría	I	II	III	IV	V	VI	VII	VIII	IX	X
	No justifica	No justifica	Todo lo que tú haces a la niña, te imita,		No justifica		Es una niña, señorita, adolescente sin depender de su edad, es una mujer			
				Pierde su objetivo de educar		Estoy corrigiendo,		Niño frustrado.	Castigo físico	
Desnaturalizac				Reprimir una conducta		Estoy enseñando a mi hija.		No va a confiar con sus padres.	Se halla impregnado en el cuerpo de la	
ión del castigo				Acto de prepotencia Descarga emocional del padre					persona	
Poder del padre				Niño depende económicamente de él.						
Desigualdad				Niña menos castigo (débil)						
de género (machismo)				Niño más castigo (haga más fuerte)						

Nota: Copia de las justificaciones dadas por los diez entrevistados.

Tabla 2: Cuarta pregunta: ¿Cuál de estas opciones considera que no es maltrato a la mujer: a) golpearla, b) insultarla, c) prohibirle tener amigos d) decirle piropos cuando pasa por la calle?

Subcategoría	I	II	III	IV	V	VI	VII	VIII	IX	X
Prohibirle tener amigos	Cuando le prohíbe tener amigos, Se siente rechazada		Siempre reservando su reputación			Tampoco es dejarla que haga lo que quiera		Se sugiere tener amigos.		Todo ser humano es social.
Piropos de tono menos grosero y respuesta de la mujer y que no es maltrato		Se dice qué rico es tu culo, que grande lo tienes Hacerle reir como hola bonita, es no es maltrato.	piropos educativos con sentimientos real lo que se siente	Resulta halagador Ayuda a la persona. "hoy se te ve simpática o simpático", "hoy se te ve bien"		La chica lo toman y se rien de todo. Expresiones "mamacita", "que linda que te ves",	La mujer no se molesta se siente cortejada	no para nada obviamente contrario halagadas no deben sentirme mal dice que la psicología que a la mujer le gusta ser halagadas Frases: "una estrella caminando tan bajito", "como quisiera ser un pez para estar en tu pecerra y hacer burbujas de amor"		un halago la mujer forma parte de la vida del hombre mejores halagos y el mejor trato Un piropo no es maltrato a la mujer.
Piropos de tono fuerte y grosero y respuesta de la mujer. Piropos que maltratan			"mamacita si está bien algunos hombres le dan con segunda que rica, no"	Transgrede de la intimidad, eso es uma agresión "amiga los angelitos se están cayendo", "silbidos", "amigo, amiga te accompaño", "mamacita; : "Tienes un potito tan rico que me comería hasta lo que cagas"		Piropo grosero "oh que rico culo, te manejas mami. Las chicas se sonrojas, se ofenden	Subido de tono	Piropos malcriados, no.	Maltrato psicológico Expresión: "que linda mujer, como quisiera recorrer tus curvas", no todos tienen ese cuerpo.	
Contexto y niveles					Pareja Amigos Piropos groseros y subido de tono					

IV. DISCUSIÓN

Las entrevistas y recopilación de datos realizadas por Rodríguez Margarita el año 2016 por BBC Mundo y el presente trabajo de investigación que se está desarrollando hasta el momento con las tres entrevistas demuestran que los varones justifican la violencia contra la mujer en las subcategorías: Infidelidad, Cuando se lo busca (por desobedecer al esposo o a los padres, cuando se lo busca, cuando lo provocan), por desigualdad, (violencia contra la madre o haber sido víctima de abusos durante la infancia), el entorno (Es preocupante ver cómo los medios de comunicación con películas, novelas y canciones exacerban la sensibilidad de muchas jóvenes con ideas que ellas terminan asumiendo como normales). En estas comparaciones se pueden categorizan los dos tipos de violencia: Física y verbal.

Con respecto, el Diario Ojo dónde entrevistó el año 2018 ¿Por qué un hombre golpea a una mujer?, Patricia Espinoza, especialista en sexualidad y familia del Instituto Nacional de Paternidad

Responsable (Inppares), menciona varios motivos y estas se relacionan con el trabajo que se está realizando en las siguientes justificaciones: los hombres agreden sin controlar sus agresiones físicas, ni verbales, por el correo y el celular (El hombre violento es inseguro, revisará el celular de su pareja, para ver quien la llama, revisará los mensajes de texto para saber si tiene uno comprometedor), los insultos, los forcejeos, El hijo único (que ha tenido malos patrones de crianza), hijo de padre golpeador (el hombre violento es muchas veces hijo de un padre que le pegaba a su madre (aprendió que golpear a una mujer es algo normal).

En estas comparaciones se pueden categorizan los dos tipos de violencia: Física y verbal.

V. CONCLUSIONES

Las respuestas se dan en el marco del machismo, poder e impunidad, por consiguiente, los varones del distrito de Chachapoyas justifican la violencia contra la mujer sin argumentos válidos, solo por emociones y esto se debe al machismo, que la mujer es propiedad

de ellos. Pero solo maltratan cuando son ofendidos o atribuyendo la culpa a la mujer de su propio maltrato. No se puede comprender las justificaciones infantiles que realizan los varones no solo de Chachapoyas sino de otros lugares porque en las respuestas mencionaban a los medios de comunicación que algunos habían escuchado parecido a sus respuestas y todavía manifestaban que nunca harían lo que ellos habían hecho con esas mujeres.

Se demuestra en el trabajo que los varones justifican su violencia más verbal que física por ejemplo a la pregunta sobre el castigo para con su hija, además mencionan que la mujer en ciertas situaciones se lo buscan.

También justifican que los piropos tienen modalidades y niveles, y estos se acurren de acuerdo al tipo de relación entre piropeador y mujer, de igual modo mencionan con seguridad que hay piropos que les gusta a las mujeres como los educativos y levantar autoestima, pero nadie acepta que hablan piropos groseros culpan a sus pares.

VI. REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

- Aguirre, M. y. (Enero de 1997). Violencia prematrimonial: Un estudio exploratorio en universitarios. Red de Revistas de América Latina y del Caribe, España y Portugal, 6, 229-248. Recuperado de http://www.redalyc.org/html/195/19500 608/
- Diario Ojo (12 de marzo del 2018). ¿Por qué un hombre golpea a una mujer? En Ojo. R e c u p e r a d o d e https://ojo.pe/actualidad/por-que-un-hombre-golpea-y-como-detectarlo-159153/
- Echeburúa, E. y Amor, P. J. (abril, 2016). Hombres violentos contra la pareja: ¿tienen un trastorno mental y requieren tratamiento psicológico? Terapia psicológica, 34 (1), p p . 3 1 4 0 . http://dx.doi.org/10.4067/S0718-48082016000100004
- Falen, J. (1/6/2017) ¿Cuáles son las regiones que registran mayores índices de maltrato a la mujer? El Comerico. Recuperado https://elcomercio.pe/peru/radiografia-violencia-mujer-peru-interactivo-427584
- Flores, D. (Ed.). (6/2/18). Asesina a su pareja y luego se corta las venas en Arequipa. Diario Perú 21. Recuperado de https://peru21.pe/peru/arequipa-asesina-

pareja-luego-corta-venas-394888

- León, R. (6 de agosto de 2016). "Yo, actuaba como varón solamente". Caretas, (2249).

 R e c u p e r a d o d e

 http://www2.caretas.pe/Main.asp?T=308

 2&S=&id=12&idE=1272&idSTo=0&id

 A=76366#.Wf8gQtCWbIU
- Pighi, P. (20/2718). Arlette Contreras, la peruana que sufrió una brutal agresión de su novio y que es una de las personas más influyentes del mundo. Revista Time. R e c u p e r a d o d e https://www.bbc.com/mundo/noticias-america-latina-37711297
- Rodríguez, M. (4 de julio de 2016). Las insólitas razones con las que las adolescentes justifican que un hombre le pegue a su pareja. (Informe) En BBC Mundo. R e c u p e r a d o d e https://www.bbc.com/mundo/noticias-america-latina-36645722
- Romero, S. (2015). Características psicológicas de los hombres agresores a la pareja: clasificaciones y aproximaciones terapéuticas. (Tesis de maestría). R e c u p e r a d o d e https://sifp.psico.edu.uy/sites/default/file s/Trabajos%20finales/%20Archivos/trabajo final de grado sabrina romero 1.p df
- Rosental, M. (Dir.) (2011). Diccionario filosófico. Lima.